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МАТЕРІАЛИ І ДОКУМЕНТИ VI З’ЇЗДУ ПРОФЕСІЙНОЇ СПІЛКИ ПРАЦІВНИКІВ АТОМНОЇ ЕНЕРГЕТИКИ ТА ПРОМИСЛОВОСТІ УКРАЇНИ

ИТОГИ — ДЛЯ БУДУЩЕГО
(Из Отчетного доклада

Председателя Атомпроф-
союза Украины Вале-
рия МАТОВА о работе ЦК
профсоюза за 2012–2017
годы):

Уважаемые делегаты,
уважаемые гости!

Сегодняшний наш Съезд
— это не просто подведе-
ние определенных итогов за
последние пять лет работы,
это своеобразный четверть-
вековой рубеж истории дея-
тельности нашего Проф-
союза.

Как вы помните, 23–24
января 1992 года состоялся
I Учредительный съезд, на
котором было принято исто-
рическое решение о соз-
дании Профессионального
союза работников атомной
энергетики и промышлен-
ности Украины.

За это время Атомпроф-
союз Украины прошел путь
от становления до серьезно-
го организационно-финан-
сового укрепления и нахо-
дится на этапе уверенного
развития в сложный период
преобразования нашего го-
сударства.

Сегодня успех проф-
союзной деятельности в
огромной степени зависит
от собственной организо-
ванности, внутренней ста-
бильности и финансовой
независимости. Чем лучше
поставлена внутрисоюзная
работа, чем профессио-
нальнее работают выбор-
ные органы, тем выше уро-
вень защищенности членов
Профсоюза.

Все имеющиеся в проф-
союзе возможности должны
быть использованы для того,
чтобы сделать его привле-
кательным, даже необходи-
мым для работников.

Рассматривая отчетный
период за 2012–2017 годы,
хочу сказать, что в целом
направления Стратегии раз-
вития Атомпрофсоюза, при-
нятые V Съездом в 2012
году, выполнены, а именно
осуществлена значительная
работа по таким направле-
ниям:

1. Повышение эффек-
тивности коллективно-дого-
ворной работы.

2. Построение эффек-
тивной организационной
структуры и развитие кад-

рового потенциала Атом-
профсоюза.

3. Финансовое обеспе-
чение реализации Страте-
гии развития.

4. Информационное
обеспечение реализации
Стратегии развития.

5. Распространение
влияния Атомпрофсоюза в
обществе и на междуна-
родном уровне.

В то же время, в усло-
виях экономического кри-
зиса, обусловленного рос-
сийской военной агрессией
на Востоке Украины, ан-
нексией Крыма, начиная с
2014 года, как и в целом
по стране, Профсоюзу не
удалось сохранить соци-
альные стандарты, которые

были достигнуты за пре-
дыдущий период для чле-
нов профсоюза.

В данных условиях уси-
лия Атомпрофсоюза были
в основном сосредото-
чены на производствен-
ных вопросах, сохранении
рабочих мест и отдельных
предприятий, вопросах при-
остановки производств, ре-
организации, изменений в
организации производства
и труда и т.д.

Сказанное в определен-
ной степени повлияло на
работу ЦК Атомпрофсоюза.
Несмотря на многочислен-
ные переговоры на высшем
уровне, акции протеста и
другие коллективные дей-
ствия, Профсоюз не смог
осуществить в полной ме-

ре действенную социаль-
ную защиту своих членов,
в частности, добиться рос-
та реальной заработной
платы в условиях огром-
ной инфляции, особенно в
2014–2015 годах.

Но удалось не допустить
сокращения рабочих мест,
сохранить достаточный уро-
вень бюджетного финан-
сирования для отдельных
предприятий, заключить
коллективные договоры и
отраслевые соглашения без
ухудшения их условий, обес-
печить рост зарплаты, пусть
и не в тех размерах, как
хотелось бы, а также сох-
ранить большой перечень
гарантий и компенсаций для
работников.

Сегодня мы должны про-
анализировать ситуацию, в
которой находимся, сфор-
мулировать основные проб-
лемы, стоящие перед Атом-
профсоюзом, сверить наши
позиции, определить прио-
ритеты и наши действия в
дальнейшем.

Уважаемые делегаты!
Хочу пройти по блокам

наших предприятий.
Ситуация в ГП НАЭК

«Энергоатом». Мы в тече-
ние многих лет поднимали
и продолжаем поднимать
вопросы на уровне госу-
дарственных органов управ-
ления, правительства, Пре-
зидента, Верховной Рады
Украины о перспективе Ком-
пании.
(Продолжение на 2-й стр.)

Голова Атомпрофспілки України Валерій МАТОВ:
«ДЛЯ ПРОФСПІЛКИ ЛЮДСЬКИЙ ФАКТОР, ПРАЦІВНИК
Є І БУДУТЬ ГОЛОВНИМ ПРІОРИТЕТОМ ЗАВЖДИ»

Як уже повідомляв «Атомник України» (№13, 2017
рік), у конференц-залі «Конгрес» київського готельного
комплексу «Братислава» 23–24 березня 2017 року від-
бувся VI З’їзд Професійної спілки працівників атомної
енергетики та промисловості України під знаком
25-річчя організації. Робота поважного зібрання, без
перебільшення, перетворилася на свято ділової зустрі-
чі колег, друзів, однодумців, людей, об’єднаних спіль-
ною метою, спільним бажанням і прагненням зробити

життя спілчан кращим. Делегати форуму позитивно
оцінили роботу профспілки по захисту прав та інтересів
працівників галузі та суміжних сфер діяльності за
останні п’ять років, обрали лідерів і затвердили
Програму дій Атомпрофспілки на період до 2022 року.

До уваги читачів — виклад, зі скороченнями, Звітної
доповіді Центрального комітету профспілки, яка суп-
роводжувалася інфографікою на екрані проектора, а
також виголошені промови делегатів і гостей З’їзду.

Привітання

Шановні колеги, друзі!
Наш найвищий форум

показав, що Атомпроф-
спілка України утвердила-
ся як найбільш організова-
на і впливова організація,
надійний захисник інтере-
сів працівників та конст-
руктивний соціальний парт-
нер. І це заслуга, найперше,
подвижників профспілки,
всіх її співчленів різного
рівня і віку — від первинки
до Центрального коміте-
ту. Тому хочу сказати сло-
ва величезної вдячності
кожному з односпілчан.
Складаю щиру вдячність
працівникам апарату Атом-
профспілки за організацій-
не забезпечення роботи
З’їзду. Я особисто також
хочу сердечно подякувати
всім, хто брав участь у
З’їзді, з ким довелося пра-
цювати всі ці роки у форма-
ті всієї Атомпрофспілки, яку
разом розглядаю як сім’ю,
за підтримку і висловлену
довіру при обранні мене на
посаду Голови.

Розумію всю сьогод-
нішню складність і відпові-
дальність роботи на цій
посаді, але допоки ми єди-
ні — ми сильні і незламні.
Для профспілки людський
фактор, працівник є і бу-
дуть головним пріорите-
том завжди!
З повагою
Голова
Атомпрофспілки
України Валерій МАТОВ

От председателя Бе-
лорусского профсоюза
работников химической,
горной и нефтяной от-
раслей промышленности
Светланы КЛОЧОК:

— Наши профсоюзы, не-
смотря на то что мы ра-
ботаем в разных сферах
деятельности, связывают
давние дружеские отноше-
ния. Мы активно работаем
в вопросах обучения друг
друга различным формам
мотивации профсоюзного
членства. Ваши специалис-
ты неоднократно участвова-
ли в наших международных
мероприятиях по молодеж-
ной политике, по вопросам
гендерного равенства. Мой
замечательный земляк Юр-
кин Александр Валентино-
вич наш хороший надежный
друг. Приятно видеть в этом
зале множество лиц, с кото-
рыми мы успели познако-
миться и которые оказы-
вают реальную поддержку в
выработке стратегии в ре-
шении тех вопросов, кото-
рые встают на повестке дня
наших профсоюзов. 

Я вам сегодня искрен-
не желаю принять ре-
шения, которые окажут
влияние на ваше даль-
нейшее финансовое, ор-
ганизационное укрепление.
(Окончание на 2–4-й стр.)

Подячне
слово
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(Продолжение.
Начало на 1-й стр.)
Главный вопрос, кото-

рый волнует наши коллек-
тивы, — это предстоящая
корпоратизация. Но по ус-
ловиям Кредитного согла-
шения с ЕБРР уже избран
международный консуль-
тант по корпоратизации
Компании, им стала ауди-
торская фирма ООО «Де-
лойт и Туш». В своем выс-
туплении на конференции
трудового коллектива ГП
НАЭК «Энергоатом» прези-
дент Компании Юрий Не-
дашковский презентовал
три этапа работы с этим кон-
сультантом.

1-й этап — анализ и
оценка действующей право-
вой базы, структуры собст-
венности Компании и т.д.

2-й этап — составление
«дорожной карты» корпо-
ратизации «Энергоатома».
Срок исполнения 1-го и 2-го
этапов — 12 месяцев.

3-й этап консультатив-
ных услуг — завершение
оформления вопросов кор-
поратизации, при условии
согласования «дорожной
карты» ЕБРР и Кабинетом
Министров Украины.

Итак, у нас есть полтора
года, которые мы должны
очень эффективно исполь-
зовать при определении
путей осуществления кор-
поратизации Компании.

Мы однозначно заявля-
ли и заявляем о необходи-
мости регулирования этого
процесса отдельным За-
коном, чтобы обеспечить
прозрачность корпоратиза-
ции в интересах государст-
ва и трудового коллектива
Компании.

Предложенный Атом-
профсоюзом законопроект
предусматривает закреп-
ление всех 100% акций в
государственной собствен-
ности, регулирует трудо-
вые и социальные вопросы,
предусматривает предста-
вительство трудового кол-
лектива в органах акцио-
нерного общества и сохра-
нение объектов социальной
инфраструктуры.

Отрадно, что во мно-
гом наше видение совпа-
дает с видением руковод-
ства Компании, особенно
в отношении представи-
телей Атомпрофсоюза, ко-
торые должны иметь воз-

можность влияния по всем
вопросам корпоратизации.

Хочу также отметить
успех Компании в том, что
удалось поставить про-
цесс корпоратизации под
контроль ЕБРР, который
будет являться своеобраз-
ным гарантом применения
международных цивили-
зованных стандартов во
время этого процесса.

Атомно-промышленный
комплекс. После длитель-
ных усилий появился доку-
мент под названием «Кон-
цепция Государственной
целевой экономической
программы развития атом-
но-промышленного комп-
лекса Украины на период до
2020 года». Программа, по
сути, неплохая, но пугает в
ней только одно — отсутст-

вие внятной государствен-
ной политики.

К примеру, Восточный
ГОК сегодня реально ос-
ваивает новое урановое
месторождение, уже нача-
лась его промышленная
эксплуатация. Но комбинат
все строит за собственные
средства, без государствен-
ной поддержки. Предприя-
тие сооружает объекты, вы-
мывает свои оборотные
средства, не развивается,
ущемляет коллектив, соци-
альные блага работников
доведены до минимальной
черты. А теперь еще и при-
няты документы, согласно
которым за счет этих же
средств вдобавок создают-
ся инвестиционные про-
граммы по развитию ком-
плекса.

Днепродзержинская
площадка. Впервые за мно-
го лет в 2016 году госпред-
приятия «Смолы», «Барьер»
сработали с прибылью. По-
явилась некая системность
в работе предприятия «Дне-
продзержинский химичес-
кий завод», созданного на
базе бывшего ГНПП «Цир-
коний», которое взвалил на
свои плечи ВостГОК. В це-
лом же площадка остается
проблемной, время от вре-
мени работу предприятий
лихорадит, они простаи-
вают, задерживается фи-
нансирование, увольняются
специалисты. Как проф-
союзники мы должны ини-
циировать решение этих
проблем на местах, с ру-
ководителями предприятий,

и в профильном минис-
терстве.

По ситуации относи-
тельно ГСП «Чернобыльская
АЭС» и предприятий зоны
отчуждения. Мы прошли 29
ноября, четвертый раз-
рушенный энергоблок на-
дежно закрыт новым без-
опасным конфайнментом. А
что будет дальше — вопрос
очень серьезный. После со-
оружения этого уникального
технического объекта евро-
пейцы, на мой взгляд, вряд
ли будут принимать участие
в финансировании чер-
нобыльской площадки. В
бюджетных программах по
предприятиям зоны отчуж-
дения на этот год финанси-
рование предусмотрено от
достигнутого, а не от по-
требности. Кроме того, есть

соответствующий Прези-
дентский указ о создании
в Чернобыльской зоне от-
чуждения биосферного за-
поведника. Мы ожидаем
четких нормативных до-
кументов, проектов отно-
сительно заповедника, на
территории которого уже
функционирует ряд наших
предприятий. Подробнее о
перспективах площадки я
бы попросил в своих выступ-
лениях рассказать Виталия
Викторовича Петрука, пред-
седателя Госагентства Ук-
раины по управлению зоной
отчуждения.

Уважаемые делегаты!
В последние два года

много наших усилий было
направлено на минимиза-
цию последствий принятия
новой редакции Списков
№1 и №2.

Нам удалось убедить
разработчиков проекта в
необходимости восстанов-
ления 24-го раздела «Атом-
ная энергетика и промыш-
ленность». Более того, мы
отстояли в Списке №2 поня-
тие полной занятости в раз-
мере 50% рабочего времени
в указанных условиях.

Уже после введения
постановления №461 в дей-
ствие 3 августа 2016 года
был проведен ряд пере-
говоров на уровне ГАЗО,
Гоструда, Минсоцполитики.
Как результат, сегодня дос-
тигнуто понимание о внесе-
нии в постановление нового
раздела «Работы в зоне от-
чуждения» и раздела «До-
быча и первичное обогаще-

ние урановых руд», как в
Список №1, так и в Список
№2.

Проект постановления
Кабинета Министров Украи-
ны «О внесении изменений в
постановление №461», куда
включены все наши пред-
ложения по ВостГОКу и
Чернобыльской зоне отчуж-
дения, прошел все этапы
согласования, в том числе и
Минюстом, и находится в
Кабмине, подготовленный
для принятия и подписа-
ния Премьер-министром
Украины.

Специализированные
медико-санитарные части.
Вопрос медицины является
предметом обсуждения на
каждом Пленуме ЦК проф-
союза. К сожалению, не-
смотря на все принятые
меры, добиться прекраще-
ния разрушения системы
специализированной меди-
ко-санитарной помощи ра-
ботникам атомно-энергети-
ческого комплекса Украины
так и не удалось.

Государство оставило
нам меньше года, чтобы из
государственных медицин-
ских учреждений сделать
коммунальные. При этом
применяется открытое дав-
ление на территориальные
громады с тем, чтобы они
приняли соответствующие
решения.

И это при том, что систе-
ма оказания медицинской
помощи работникам АЭС,
других режимных объектов,
населению в случае непред-
виденных аварийных ситуа-
ций не создана.

Уже понятно, что нужно
искать особый подход к
реформированию деятель-
ности и финансированию
СМСЧ, требуются измене-
ния в законодательстве.

Уважаемые делегаты!
В этом году мы вступили

в коллективные переговоры
по заключению трех отрас-
левых соглашений: с Ми-
нистерством энергетики и
угольной промышленности
Украины, с Государствен-
ным агентством Украины по
управлению зоной отчужде-
ния и с Министерством эко-
логии и природных ресур-
сов Украины.

При ведении перегово-
ров мы должны приложить
максимум усилий для сох-
ранения социальных льгот
и гарантий нашим работ-
никам, а также имплемен-
тировать соответствующие

нормы Генерального согла-
шения. Учитывая измене-
ния, профкомам предстоит
пересмотреть действующие
коллективные договоры,
внести новые нормы, кото-
рые диктует время, а также
четко определить аспекты
взаимоотношений сторон
социального диалога.

Цели и задачи. Все пе-
речисленные выше пробле-
мы лишь небольшая часть
тех, с которыми мы столкну-
лись и столкнемся в обо-
зримом будущем. Для того
чтобы решать их эффектив-
но, необходимо обозначить
четкие приоритеты в нашей
работе, определить имею-
щиеся ресурсы под самые
главные задачи и минимизи-
ровать наши слабые места.

Мы еще будем рассмат-
ривать проект Программы
действий Атомпрофсоюза
на период до 2022 года.
Обозначу лишь основные
направления предстоящей
работы нашего Профсоюза:

— квалифицированное
представительство и кол-
лективные переговоры;

— профессиональная
защита членов профсою-
за, в том числе в судах;

— правовое обеспече-
ние соблюдения прав чле-
нов профсоюза и проф-
организаций;

— контроль за соблю-
дением законодательства
о труде и охране труда;

— обучение и подготов-
ка профессиональных пере-
говорщиков и профсоюзных
лидеров;

— продолжение реали-
зации действенной инфор-
мационно-пропагандист-
ской политики;

— пересмотр финансо-
вой политики Атомпроф-
союза.

На «финансах» хочу ос-
тановиться отдельно. Су-
ществование двух бюд-
жетов (ЦК профсоюза и
Фонда солидарности) соз-
дает немало путаницы. Так,
например, статья «Прове-
дение солидарных акций»
находится в бюджете ЦК
профсоюза и формируется
только за счет его профи-
цита, а в Фонде солидар-
ности находятся статьи
расходов, которые, по су-
ти, являются обязательной
Уставной деятельностью
(финансирование юристов,
техинспекторов, работни-
ков газеты «Атомник Украї-
ни» и так далее).

МАТЕРІАЛИ І ДОКУМЕНТИ VI З’ЇЗДУ ПРОФЕСІЙНОЇ СПІЛКИ ПРАЦІВНИКІВ АТОМНОЇ ЕНЕРГЕТИКИ ТА ПРОМИСЛОВОСТІ УКРАЇНИ

Потому что, несмотря ни
на какие изменения, кото-
рые мы видим в мире,
заявленные политические
посылы к тому, чтобы раз-
вивалась демократия, но,
мне кажется, что истин-
ная демократия прису-
ща только профсоюзам. И
когда есть настоящий ли-
дер профсоюза, искрен-
ние члены профсоюза,
которые осознанно всту-
пают в профсоюз, то за
этим будущее. Для того,
чтобы человек труда смог
сказать о своих требова-
ниях, имел возможность
получить истинную защи-
ту. И самое главное, что-
бы дружеские отношения
между нашими страна-
ми способствовали раз-
витию мира. Вы знаете,
что сегодня Украина с Бе-
ларусью развивают эко-
номические отношения.
Продукция предприятий,
которые входят в наш
профсоюз, пользуется за-
служенным авторитетом
на рынках Украины. Это и
продовольственные това-
ры, и химическая продук-
ция, это нефтепродукты.
Поэтому, желая успеха и
развития вашей экономи-
ке, понимаю, что это будет
способствовать укрепле-
нию экономики Беларуси.

Від завідувача секре-
таріату Комітету Верхов-
ної Ради України з питань
екологічної політики, при-
родокористування та лік-
відації наслідків Чорно-
бильської катастрофи
Михайла БОРИСЮКА:

— Представники Атом-
профспілки сьогодні напо-
легливо та послідовно вті-
люють у життя державну
політику, спрямовану на по-
дальшу стабілізацію ядер-
но-енергетичного комплексу
країни, підтримання безпеки
його об’єктів, забезпечен-
ня продуктивної зайнятості,
підвищення життєвого рів-
ня працівників і членів їхніх
сімей.

Для захисту інтере-
сів працівників та членів
профспілки коллектив Атом-
профспілки у своїй роботі
завжди користується кон-
структивним підходом до
взаємодії з органами дер-
жавної влади та управ-
ління, місцевого самовря-
дування. Слід зазначити,
що Атомпрофспілка докла-
дає багато зусиль для здій-
снення заходів соціального
захисту громадян, які по-
страждали внаслідок Чор-
нобильської катастрофи,
збереження загальнодер-
жавних функцій СМСЧ, по-
гашення заборгованості у
заробітній платі працівни-
ків ядерно-енергетичного
комплексу.

Ми високо цінуємо ваш
професіоналізм та споді-
ваємося на подальшу плід-
ну співпрацю з нашим ко-
мітетом. Впевнені, що й
надалі ваша позиція буде
вагомим внеском у розбу-
дову сильної держави. Щи-
ро бажаємо усім вам і в
подальшому долати всі ви-
пробування та примножу-
вати досягнення.

Голова Атомпрофспілки України Валерій МАТОВ:
«ДЛЯ ПРОФСПІЛКИ ЛЮДСЬКИЙ ФАКТОР, ПРАЦІВНИК
Є І БУДУТЬ ГОЛОВНИМ ПРІОРИТЕТОМ ЗАВЖДИ»
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Следует подчеркнуть,
что и отчисления в Фонд
солидарности отдельными
профкомами производятся
по остаточному принципу.
Так, дефицит бюджета это-
го Фонда за 5 лет составил
3,5 миллиона гривен.

За последние 5 лет нам
удалось создать систему,
когда формирование рас-
ходной части бюджета за-
висит от заявленных и
одобренных Центральным
комитетом направлений
деятельности. Это уже ус-
тоявшаяся практика. И об-
щий процент перечислений
профорганизаций в бюджет
ЦК профсоюза и бюд-
жет Фонда солидарности в
сумме колеблется от 22 до
25%.

Поэтому, учитывая, что
сметы профорганизаций на
этот год уже утверждены,
предлагаю Съезду рассмот-
реть вопрос о слиянии с 1
января 2018 года бюджета
ЦК и бюджета Фонда соли-
дарности в единый бюджет
ЦК профсоюза и устано-
вить процент перечислений
в Центральный Комитет на
уровне 25% от поступивших
профсоюзных взносов.

В этом едином бюдже-
те необходимо обязательно
сохранить статью «Органи-
зация и проведение массо-

вых солидарных действий»
и, более того, установить ее
безусловное наполнение на
уровне 5% от поступивших в
ЦК средств. А также ввести
статью — «Резервный фонд
Профсоюза» с фиксирован-
ным процентом зачисления.

Уважаемые делегаты!
Учитывая вектор евро-

интеграции Украины, а так-
же резолюцию Федера-
ции профсоюзов Украины
«Профсоюзы — за европей-
ский выбор Украины», абсо-
лютно прогнозируемо то,
что в ближайшее время
будут меняться требова-
ния к работе профсоюзов.
Атомпрофсоюз может стать
первым в Украине по реали-
зации положительной прак-
тики европейских коллег.

Атомпрофсоюз готов
экспериментировать и раз-
вивать новые проекты,
стать примером для под-
ражания, повести других
за собой. Наше общество
избрало путь евроинтегра-
ции, поэтому уже сейчас
стоит анализировать и при-
менять опыт наших евро-
пейских коллег. В Украине
уже четвертый год работает
совместный украино-датс-
кий проект (ФПУ и 3F), по-
этому основные примеры
приведу из датской проф-
союзной жизни.

Все европейские проф-
союзы ориентированы не на
сервисную модель (предо-

ставление путевок, подар-
ков, экскурсий), а на колдо-
говорную и правозащитную
деятельность. Переговоры
— это главная составляю-
щая любой профсоюзной
работы, а наличие юридиче-
ской службы говорит о дее-
способности профсоюза.
Проходя мимо кабинета
юристов, например, в дат-
ском профсоюзе 3F вам
обязательно с гордостью
скажут, сколько этот отдел
отсудил за год. Я с не мень-
шей гордостью сообщу, что
наши юристы за последние
четыре года отсудили 8 мил-
лионов 683 тысячи гривен
по различного рода искам. 

Необходимо провести
дискуссию о распростра-
нении отдельных пунктов
коллективных договоров и
соглашений исключительно
на членов профсоюза. В
этом случае появится мощ-
ный мотивирующий момент,
поскольку сегодня членство
в профсоюзе никаким обра-
зом не влияет на предостав-
ляемый социальный пакет.

Профсоюзы Дании име-
ют право бастовать только
при заключении коллектив-
ного договора. Далее сторо-
ны ответственно относятся к
каждому пункту. Стоит и у
нас воспитывать ответст-
венное отношение обеих

сторон при заключении кол-
лективного договора. Кол-
лективный договор должен
выполняться безусловно!
И во время его действия
недопустимы отклонения
от договоренностей путем
принятия совместных или,
того хуже, односторонних
решений.

Интересный опыт есть у
датских профсоюзов, когда
члены профсоюза платят
не взнос 1% от заработ-
ной платы, а фиксирован-
ную сумму в зависимости от
пакета услуг, которые они
выбирают (консультации,
информационные услуги,
фонд безработицы, пенси-
онный профсоюзный фонд).

Вы скажете: что приме-
нимо там, не будет рабо-
тать здесь, у нас менталитет
другой и работодатели дру-
гие и законодательная база.
Соглашусь, но только в ка-
кой-то степени. Мир меня-
ется быстро, и то, что ка-
жется незыблемым, завтра
перестанет существовать.
Мы должны быть готовыми
к переменам, мы должны
быть открытыми ко всему
новому. Консерватизм проф-
союзов помог им в свое
время выжить, но он же и
может отправить профсою-
зы на свалку истории. Чтобы
соответствовать нашим чле-
нам профсоюза, мы должны
постоянно учиться, менять-
ся и не бояться перемен.

В движении — жизнь!
Спасибо за внимание!

АТОМПРОФСПІЛКА —
НАЙНАДІЙНІШИЙ

СОЦІАЛЬНИЙ ПАРТНЕР
(Із виступу державного

секретаря Міністерства
соціальної політики Украї-
ни Віктора ІВАНКЕВИЧА):

— Шановні коллеги, я
хочу вас поінформувати, що
ті напрацювання із внесення
змін до урядової постанови
за Списками №1 і №2, той
компроміс, якого було до-
сягнуто профспілками і ор-
ганами виконавчої влади,
цей документ буде обов’яз-
ково розглянутий на засідан-
ні уряду. Вчора відбулася
зустріч нашого міністра із
представниками профспі-
лок, на якій був присутній
Голова Атомпрофспілки Ук-
раїни. Міністр запевнив, що

у другому кварталі 2017-го,
не пізніше, ця постанова
буде прийнята, і пообіцяв
також, що увесь період, пе-
рерва оця, між урядовою
постановою, яка була при-
йнята наприкінці минулого
року, і проектом, підготовле-
ним зараз, буде зарахова-
ний до стажу, що даватиме
право на пільгову пенсію.

Було домовлено і вже
сьогодні ми ведемо узгод-
ження протоколу, який є
додатком до Генеральної
угоди. Цей протокол від
профспілок підпише Голова
Федерації профспілок Украї-
ни Григорій Осовий і наш
міністр Андрій Рева, де чітко
буде сказано, що поданий
до уряду проект постанови
прийняти у другому кварталі
2017 року. І другий пункт —
забезпечити контроль за ви-
конанням пункту 3 Поло-
ження, затвердженого нака-
зом Мінсоцполітики 2005
року № 383 про затверджен-
ня порядку застосування
Списків №1 і №2. Я зацитую
вам цей пункт:

«При визначенні права
на пенсію за віком на пільго-
вих умовах застосовуються
Списки, що чинні на період
роботи особи. До пільгового
стажу зараховується весь
період роботи на відповід-
них посадах або за профе-
сіями, незалежно від дати
їх внесення до Списків за
умови підтвердження доку-

ментами відповідних умов
праці за час виконання ро-
боти до 21.08.1992 року та
за результатами проведен-
ня атестації робочих місць
за умовами праці після
21.08.1992 року». Від проф-
спілок Григорій Осовий уже
готовий підписати цей доку-
мент. А наш міністр підпише,
як повернеться з відряджен-
ня. Його буде додано до
Генеральної угоди і він стане
предметом нашого спільно-
го контролю. 

Я також хотів би висло-
вити вдячність і вашій проф-
спілці зокрема, і взагалі
профспілковій стороні за те,
що це найнадійніший парт-
нер у системі соціальних
переговорів. На сьогодні у
нас дуже багато спільних
думок, які ми намагатиме-
мося реалізувати, у тому
числі й під час прийняття в
другому остаточному читан-
ні проекту нового Трудового
кодексу. Хочу вас поінфор-
мувати, що цей проект буде
внесено до Верховної Ради у
червні. Його уже схвалив
профільний парламентсь-
кий комітет. Якщо буде про-
голосовано, то він набере
чинності з 1 грудня цього
року. Тоді у нас з вами буде
дуже багато роботи, щоб
реалізувати цей закон, цей
Кодекс, бо це є, фактично,
трудова конституція і для
профспілок, і для уряду, і для
роботодавців.

МАЙБУТНЄ
ЧОРНОБИЛЬСЬКОЇ

ЗОНИ ВІДЧУЖЕННЯ —
ПІД ПИЛЬНОЮ УВАГОЮ

АГЕНТСТВА
(Із виступу голови

Державного агентства Ук-
раїни з управління зо-
ною відчуження Віталія
ПЕТРУКА):

— Шановні делегати,
дозвольте і мені привітати
вас з цим важливим захо-
дом. Скажу, що завдяки
налагодженій роботі саме з
нашим соціальним партне-
ром, завдяки вашій підтрим-
ці, організаціям, що знахо-
дяться у нас на місцях, на
підприємствах, я, користую-
чись нагодою, хочу подяку-
вати за плідну, дуже гармоні-
зовану співпрацю протягом
2015–2016 років. Спільно
нам вдалося у 2016 році
закрити повністю всю за-
боргованість, що виникла на
підприємствах зони відчу-
ження, по ЧАЕС — за 2013,
2014 і 2015 роки. Ми погаси-
ли всю заборгованість пе-
ред Пенсійним фондом Ук-
раїни. У нас немає затримок
у виплаті заробітної плати,
яка здійснюється відповідно
до графіка. Ми збільшили
торік фінансування ЧАЕС на
250 млн грн, інших підпри-
ємств зони відчуження. Торік
саме на ЧАЕС забезпечили
засобами індивідуального
захисту персонал в повному
обсязі, це вперше за останні

10 років. І це якраз за під-
тримки нашого соціального
партнера.

Що стосується перспек-
тив у зоні відчуження та її
діяльності. Завершуються
два великих проекти у 2017
році. Це будівництво нового
безпечного конфайнмента
та сховищ відпрацьованого
ядерного палива. Після цьо-
го увесь фінансовий тягар у
зоні відчуження лягає на
державний бюджет. Таких

великих проектів наразі не
планується. Діалог у нас з
ЄБРР, з країнами «великої
сімки» триває саме у рамках
того, що ми робимо далі,
як ми переходимо уже до
третього етапу зняття ЧАЕС
з експлуатації та перетво-
рення об’єкта «Укриття» на
екологічно безпечну систе-
му. Але це тільки діалог. За-
раз уся наша діяльність
спрямована на вироблення
стратегії пошуку джерел
фінансування для діяльності
і для створення та підтри-
мання інфраструктури, що є
у зоні відчуження. Це, насам-
перед, поводження з ра-
діоактивними відходами. У
країні створено відповідну
нормативно-правову базу і
законодавство, є Фонд по-
водження з радіоактивни-
ми відходами, створений ще
у 2009 році, «Енергоатом»
здійснює туди регулярні
платежі, але через внесені
зміни до законодавства у
зв’язку з кризовими явища-
ми, що були в економіці краї-
ни, 2010 року було знівельо-
вано цільове використання
коштів фонду, а у 2014-му
їх узагалі спрямували у за-
гальний фонд держбюджету.

От заместителя Ге-
нерального секретаря
Глобального профсою-
за IndustriALL Кемаля
ОЗКАНА:

— Хочу искренне по-
благодарить вас за то, что
вы пригласили меня при-
нять участие в работе VI
Съезда Атомпрофсоюза,
за то, что вы являетесь
активным членом глобаль-
ного союза Индустриал,
который представляет бо-
лее 50 млн работников в
143 странах, и мы искрен-
не признательны за ваш
вклад в работу нашей
профсоюзной организа-
ции. Атомпрофсоюз од-
ним из первых среди
профсоюзов присоеди-
нился к международному
профсоюзному движению
в 1995 году, вступив в ря-
ды ICEM.

Уважаемые коллеги, вы
знаете, что все мы пережи-
ваем очень тяжелые време-
на для работников во всех
уголках планеты. Перед на-
ми стоят такие вызовы, как
антипрофсоюзная поли-
тика, политика жесткой
экономии, наступление на
права работников, возрас-
тающая тенденция автори-
тарных режимов в разви-
вающихся странах.

Растущее неравенст-
во внутри стран и между
ними является причиной
социальных и экономиче-
ских кризисов, особенно
оно бьет по самым неза-
щищенным слоям насе-
ления. Поэтому мы обя-
заны продолжать нашу
борьбу за права проф-
союзов, защиту их от на-
падений государств и ра-
ботодателей.

В IndustriALL мы скон-
центрировали свои уси-
лия на пяти глобальных
стратегических целях. Эти
цели рамочно определяют
дальнейшие наши шаги.
Первое — это усиление мо-
щи профсоюзов. Второе —
это противостояние гло-
бальному капиталу, защита
прав профсоюзов, борьба
против неустойчивых форм
занятости. Мы осведомле-
ны о трудностях, которые
есть в Украине, мы знаем
также, что в 2017 году уси-
лится процесс корпорати-
зации многих предприятий,
которые ранее были го-
сударственными и будут
преобразованы в акцио-
нерные общества. Для Ук-
раины и украинских проф-
союзов это новая ситуация,
поэтому вам нужен опыт
профсоюзов в тех странах,
в которых прошли эти про-
цессы — корпоратизации,
оптимизации, на практике
получается значительное
уменьшение количества ра-
ботников.

Поэтому хочу вас за-
верить в нашей поддерж-
ке, которая была, есть и
будет, для нас работ-
ники атомного сектора
очень важны. Наш проф-
союз в прошлом году при-
нял программу действий
и политическую резолю-
цию, которая содержит
раздел об энергетичес-
кой политике.

МАТЕРІАЛИ І ДОКУМЕНТИ VI З’ЇЗДУ ПРОФЕСІЙНОЇ СПІЛКИ ПРАЦІВНИКІВ АТОМНОЇ ЕНЕРГЕТИКИ ТА ПРОМИСЛОВОСТІ УКРАЇНИ
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У результаті ці кошти витра-
чаються не на створення
інфраструктури для повод-
ження з РАВ, на зарплату,
утримання підприємств зо-
ни відчуження, ЧАЕС тощо.

У зв’язку з цим одним
із пріоритетів Міністерства
екології та природних ресур-
сів на 2017 рік і є відновлен-
ня цільового використання
фонду РАВ. Є інформація
про те, що ключове міні-
стерство, яке відповідає за
фінанси у країні, погодило
наші пропозиції і законо-
проект з відновлення цільо-
вого використання таких
коштів. У квітні це питання
буде схвалено на засіданні
уряду, я сподіваюся. Надалі
будемо йти до Верховної
Ради для того, щоб уже у
першому півріччі, відповідно
до бюджетного законодав-
ства, нам усе це вдалося
здійснити.

Про заповідник. Рішення
прийнято Президентом Ук-
раїни про те, що дві третини
території зони відчуження —
це буде радіаційний біо-

сферний заповідник. Чинне
законодавство про заповід-
ний природний фонд супере-
чить закону про правовий
режим території. Це, справ-
ді, так, але є рішення Пре-
зидента і заповідник буде.
Якраз завдання Агентства і
полягає в тому, щоб працю-
вати і створювати заповід-
ник так, щоб це не завади-
ло нам виконувати основну
функцію, для чого створено
зону відчуження, ті спеціалі-
зовані підприємства, а саме
виконання бар’єрної функції
— непоширення радіонуклі-
дів за межі зони відчуження.
Це складно, будуть певні
розбіжності, але розуміння є
і в цьому напрямі ми будемо
рухатися. Тому питання май-
бутнього зони, підприємств і
людей, які працюють на них,
у нас завжди стоїть на по-
рядку денному. І ми не роз-

глядаємо якісь скорочення
чи передачу чогось комусь.
Крім того, ми шукаємо аль-
тернативний варіант макси-
мально ефективного вико-
ристання цієї території для
користі і держави, і створен-
ня робочих місць. У пресі
багато говорять, що ми іні-
ціювали проект про створен-
ня сонячної енергетики у
зоні відчуження, яка забруд-
нена, на якій ми найближчі
тисячу років не будемо
вирощувати сільськогоспо-
дарську продукцію і на якій
не житиме людина. Мабуть,
це один із ефективних варі-
антів використання цієї те-
риторії, враховуючи наяв-
ність висококваліфікованих
трудових ресурсів, енерге-
тичних мереж і загалом де-
фіцит електроенергії у цьому
регіоні. На сьогодні є заявки
від інвесторів, які потенційно
готові вкладати кошти у зо-
ну відчуження, хочуть взяти
землю в оренду і розміщува-
ти тут сонячні панелі. Це 53
компанії з різних країн світу:
Данії, Німеччини, Франції,

США та України. Тепер у нас
інша проблема, як зробити
передачу земельних ділянок
в оренду прозоро і відкрито,
щоб не було нарікань. І най-
головніше, щоб прийшов
реальний інвестор.

Ще раз хочу подякувати
за співпрацю. Ті результа-
ти, яких нам вдалося досяг-
ти за 2016 рік, вони немож-
ливі були б без співпраці з
Тетеріним, Орловим, вами,
Валерію Олексійовичу.

ГЛАВНОЕ —
ЭТО ИНВЕСТИЦИИ

В АТОМНУЮ
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

(Из выступления пред-
седателя Восточной объе-
диненной организации
профсоюза Бориса ФИ-
ЛИППОВА):

— Сразу выполняю ука-
зание председательствую-
щего по даче оценки работы
профсоюза. Мое мнение —
удовлетворительно. Из док-
лада и с той презентации,
что нам роздана, мы знаем,
что достаточно много полез-
ного и важного было сдела-
но за прошедшее пятиле-
тие. Кроме оценки, хотелось
бы озвучить те пробле-
мы, которые на сегодня
есть перед нашей отраслью,
атомной промышленностью.
Проблемы очень большие.
Здесь бы не открыл какую-
то тайну перед представите-
лями министерств, перед
министрами, депутатами.

Наша отрасль практически
три года работает без про-
грамм. Приняли концепцию,
мы вроде бы обрадовались,
надеемся на ближайшую
программу развития атом-
но-промышленного комп-
лекса, но ее нет.

Атомная промышлен-
ность сегодня сконцентри-
ровалась на одном госпред-
приятии — это ВостГОК,
на котором, благодаря то-
му что присоединили часть
бывшего НПП «Цирконий»,
об этом упоминалось в от-
четном докладе, появилось
новое подразделение ДХЗ,
появилась какая-то рабо-
та. Тем не менее пробле-
ма «Циркония» осталась.
Комбинат несет ежегодно
огромные затраты на со-
хранение и содержание не-
работающего там обору-
дования.

Наш институт УкрНИи-
ПИИпромтехнологии. Фак-
тически там осталось очень
мало специалистов, люди
разбегаются: неполная ра-
бочая неделя, задолжен-
ности по заработной плате.
Вопрос принятия програм-
мы развития нашей отрасли
уже перезрел. И главная
задача — это инвестиции.
Потому что все возложено
только на плечи комбината.
Но чтобы построить новую
шахту, нужны десятки мил-
лиардов гривен, это невоз-
можно сделать силами
ВостГОКа. Кредиты нор-
мальные в Украине ни один
банк не дает. Мы можем
реально потерять эту от-
расль. 

Хотел бы еще остано-
вится на проблемах Спис-
ков №1 и №2. Мы слышали
здесь информацию от гос-
секретаря Минсоцполити-
ки, даже аплодисментами
ее встретили. Но мы весь
год боролись за внесение
изменений в эти Списки.
Насколько актуально это
для нашего уранового ком-
бината. Специалисту шахты,
которому записаны усло-
вия работы — подземные,
который ежедневно спус-

кается в урановую шахту,
они полностью сейчас вы-
черкнуты из Списка. На-
чальники участков горных,
их заместители, специали-
сты, механики и т.д., они
скажут, зачем мне это надо,
я пойду работать горнора-
бочим очистного забоя или
проходчиком и буду в пол-
тора раза больше получать
зарплату, и у меня Список
будет. Постановление по
Спискам надо дальше до-
рабатывать. Предложения
такие есть и нашего проф-
союза, и горняков, и метал-
лургов.

ЧТОБЫ СЛОВО
«ПРОФСОЮЗНЫЙ

АКТИВИСТ» НЕ БЫЛО
ТОЛЬКО СЛОВОМ
(Из выступления заме-

стителя Председателя
Атомпрофсоюза–пред-
седателя профкома ППО
НАЭК «Энергоатом» Алек-
сея ЛЫЧА):

— Мы живем с вами в
уникальное время, когда мы
готовимся к вызовам, кото-
рые диктуются не только
извне, но и внутри нашей
страны. Уникальные наши
руководители, правитель-
ство постоянно нам подки-
дывают совершенно новые
вызовы. Пока мы готовились
к корпоратизации «Энерго-
атома», мы наметили план

работы профсоюзного ко-
митета, исходя из тех нор-
мативных правовых доку-
ментов, которые есть в
Украине. Через неделю бу-
дут проходить обучения,
тренинги, семинары, свя-
занные с формированием
«дорожной карты» и проф-
союзной позиции по всем
вопросам корпоратизации.
К учебе будут привлечены
члены профкома, а также
представители наших моло-
дежных организаций.

Неделю назад принято
постановление Кабмина, вы
знаете, что вышел закон,
который четко регламенти-
рует изменение управления
объектами государственной
собственности, где доля го-
сударства превышает 50%,
о создании наблюдательных
советов. Мы изучали спосо-
бы, как внедрить туда наших
представителей. Создана
комиссия по подбору членов
этих советов, которая сос-
тоит в основном из иност-
ранцев. Но есть и наши до-
стойные, в кавычках, люди,
которые будут также форми-
ровать политику деятель-
ности атомной энергетики,
такого мощного предприя-
тия, как НАЭК «Энергоатом»,
извне. Практически все рас-
порядительные функции от
президента Компании пере-
ходят наблюдательному со-
вету, в котором ни одного
специалиста, поверьте мне,
не будет. Не предполагается
туда привлечение специа-
листов НАЭК. Мы должны
будем занять жесткую пози-
цию в данном вопросе, что-
бы в обязательном порядке,
согласно нашему законода-
тельству, представители об-
щественности, а это должны
быть представители трудо-
вого коллектива, участвова-
ли в наблюдательном совете.

Это новый совершенно
вызов, который мы недавно
получили. Тем более что он
вступает в противоречие с
условиями кредитного сог-
лашения с ЕБРР, составлен-
ного между Украиной как
гарантом в получении кре-

дита НАЭК. Данное согла-
шение является документом
приоритетным, более высо-
кого уровня, нежели поста-
новление Кабмина. Но поче-
му-то в правительстве не
нашлось специалиста, кото-
рый бы сказал, что нельзя
применять эту норму к НАЭК
«Энергоатом». И сегодня мы
как профсоюз должны отра-
ботать свои позиции, чтобы
защищать интересы нашей
Компании.

Можно называть очень
много проблем, они появ-
ляются ежедневно. Их ре-
шение будеть зависеть от
того, насколько квалифи-
цированными будут наши
профсоюзные работники,
насколько мощным будет
наш Атомпрофсоюз. Впер-
вые в стране администра-
ция нашей Компании соз-
дала институт подготовки
руководителей по вертика-
ли, включительно до уровня
президента «Энергоатома».
У нас уже первый выпускник
назначен на должность ди-
ректора ЗАЭС. Молодой,
перспективный, прошел все
этапы обучения. Сегодня
все новые руководители,
они назначались по согласо-
ванию с профсоюзной орга-
низацией, все до единого.
Мы взяли на себя ответст-
венность за них, за то, как

они будут работать. Мы
формируем социальное
партнерство в середине ор-
ганизации. Мы приступаем
к подготовке профсоюзных
кадров, перспективных, на
все должности. 

Приобщаем к этому и
нашу молодежь, чтобы из-
бирали подготовленных,
уважаемых в коллективе
людей, готовых без периода
адаптации приступить к ре-

шению сложных вопросов. В
чем мы до конца не отрабо-
тали этот вопрос на уровне
ЦК, это как раз цель обуче-
ния и программа занятий:
чему мы учим и для чего,
каким мы хотим видеть
результат. По примеру НАЭК
мы должны создать в Атом-
профсоюзе такую когорту
подготовленных специали-
стов, которые будут рабо-
тать в профсоюзах. Сегодня
дилетантство не проходит.

Все должны понимать,
что будущее Украины и всех
нас в независимом го-
сударстве. Благополучие
всего населения, в боль-
шинстве своем, связано с
профсоюзами, которые тру-
дящихся объединяют.

ОПИРАТЬСЯ
НА ТРУДОВЫЕ
КОЛЛЕКТИВЫ,

БРАТЬ ИНИЦИАТИВУ
В СВОИ РУКИ

(Из выступления пред-
седателя первичной проф-
союзной организации Чер-
нобыльской АЭС Максима
ОРЛОВА):

— Я бы хотел несколько
слов сказать в адрес руково-
дителей, в частности, Петру-
ка Виталия, потому что дей-
ствительно за тот период,
что он работает главой
Агентства, произошло мно-
го позитивных изменений.

От Генерального сек-
ретаря EPSU Яна Вил-
лема ГУДРИАННА:

Уважаемые коллеги,
уважаемые друзья!

Я приветствую вас от
имени EPSU, Европейской
Федерации профсоюзов
общественного обслужива-
ния, которая объединяет
работников обществен-
ного обслуживания, здра-
воохранения, дошкольных
учреждений, работников го-
сударственных учрежде-
ний, также к нам входят
работники атомной и воз-
обновляемой энергетики,
традиционной енергетики.

В EPSU мы собрались
вместе, чтобы мобилизо-
вать наши силы. Одно из
направлений, которые мы
хотим изменить, — это по-
литика жесткой экономии,
которая затрагивает инте-
ресы работников, наших
членов, их семей и сооб-
ществ, ведет к сокраще-
нию рабочих мест в обще-
ственном обслуживании,
замораживанию заработ-
ных плат и даже уменьше-
нию размеров заработных
плат, и мы должны эту тен-
денцию изменить.

Нам необходимы ин-
вестиции, инвестиции в
электрические сети, инве-
стиции в здравоохране-
ние, инвестиции в школы,
мы как профсоюзы требу-
ем такого рода политику. Я
знаю, вы требуете этого в
Украине, а мы вместе — в
Европе.

В EPSU мы также защи-
щаем права профсоюзов,
права работников. Мы де-
лаем это в транснацио-
нальных компаниях, осо-
бенно в энергетическом
секторе, мы делаем это
через Европейские про-
изводственные советы и
через европейский соци-
альный диалог с работода-
телями Энергетического
сектора Европы.

МАТЕРІАЛИ І ДОКУМЕНТИ VI З’ЇЗДУ ПРОФЕСІЙНОЇ СПІЛКИ ПРАЦІВНИКІВ АТОМНОЇ ЕНЕРГЕТИКИ ТА ПРОМИСЛОВОСТІ УКРАЇНИ
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